

AL DOMPOSTELANO

PUBLÍCASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

PLANQUEO CONCERTADO

Año XVIII

Oficinas: Huérfanos, 34

Santiago, sábado 14 de agosto de 1937

Teléfono número 1337

N.º 5107

EL COMUNICADO OFICIAL DE LA CAMPAÑA

SALAMANCA, 13.-Boletín de información con noticias recibidas en el Cuartel General del Generalísimo hasta las 20 horas del día de hoy: Ligeros tiroteos y cañoneos en algunos frentes. En el de Porcuna, como consecuencia del combate de ayer se han cogido hoy otros 16 muertos del enemigo y varias caretas antiguas. Salamanca, 13 de agosto de 1937. De orden de S. E., el General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno

Ante el micrófono de Radio Sevilla

La charla del general señor Queipo de Llano

Inició su charla anoche el general don Gonzalo Queipo de Llano, comentando noticias falsas, que como de costumbre, continúan dando las radios y prensa marxistas. Una de ellas es la de que nuestra retaguardia está completamente perdida; que en el frente granadino tenemos concentradas numerosas fuerzas y que en varias provincias se producen frentes de desórdenes para probar de la invasión extranjera. Como ven ustedes—dice el locutor—son unos verdaderos marxistas y mienten como bellacos. La radio de Madrid dice que en la España rebelde no existe Gobierno y que un dictador es el que impone su voluntad, y que obliga a todo el mundo a poner los relojes en la hora que el dictador señala, y al que no lo haga se le deja sin cronómetro. Estas majaderías e idioteces dan motivo para morirse de risa. También dicen que carecemos de órgano popular: el Congreso de Diputados. Claro está que no existe, ni hace falta. Pero ellos tampoco lo tienen, porque 37 diputados, digan ustedes si representan a la opinión de España. El parte oficial de la Junta de Defensa también sigue mintiendo descaradamente. Dice que en San Martín de Montalbán nuestras tropas riñen con los italianos. Que en una de las visitas que el general Queipo hizo a Málaga, firmó la sentencia de muerte de 300 reclusos en la cárcel. Que en Toledo se ha sublevado una compañía integrada por marineros, pertenecientes al reemplazo de 1934. Y también dice un periódico que los soldados que están en la Ciudad Universitaria desean entregarse a los republicanos. ¿Qué más quisieran éstos, por que les duele ese puñal que tienen clavado en un costado de Madrid. Nuestros soldados tienen suficiente arrojo y valor para luchar con esa canalla taifa de marxistas, derrotarlos y deshacerlos. No dicen que del último reemplazo llamado a filas no se presentó ni el 40 por ciento; ni que en Genora se presentaron centenares de mujeres en la estación para impedir que saliese un tren con reclutas para Huesca, ni tampoco hablan de que en las brigadas internacionales se verifican muchas desertiones. Alvarez del Vayo hizo varias manifestaciones, en las que hace resaltar su osadía y su falancia. Dice que la República jamás negó el auxilio a los obreros, y esto es una perversidad, porque el obrero nunca pasó más hambre que cuando gobernó el Frente Popular. Que el ejército republicano aprendió a someter a los fascistas, y que cuenta con una aviación insuperable y heroica. —Para muestra basta un botón—comenta el general—. La valentía y arrojo se ve con los que les llevamos derribado. Después de extenderse en otras consideraciones, leyó el Boletín de Información de operaciones y terminó su charla el general señor Queipo de Llano.

La dignidad humana, la integridad del hombre y su libertad son valores eternos e intangibles. A nadie le es lícito usar su libertad contra la unión, la fortaleza y la libertad de la Patria. La Patria está encarnada en Franco, Caudillo salvador del pueblo.

Acercas del pleito chino-japonés

Se declara en Shanghai el estado de guerra

Londres.—Las autoridades chinas han declarado el estado de guerra en todo el territorio de la provincia de Shanghai. En el puerto han fondeado hasta 37 unidades de la Marina de guerra japonesa. Entre ellas figura un buque porta-aviones, que conduce 35 aparatos. Se espera de un momento a otro el lanzamiento de una ofensiva japonesa sobre la ciudad, en la que se han concentrado 150 000 soldados chinos. Las concesiones extranjeras han reforzado sus guarniciones con tropas americanas, inglesas y francesas. De Saigón se espera la llegada de varios buques conduciendo nuevos refuerzos de tropas de la Indochina francesa. Fondearon en el puerto dos cruceros británicos, dos norteamericanos y tres buques de guerra franceses. Sigue la evacuación de la ciudad por millares de familias chinas que huyen hacia el Norte ante el temor de un próximo desembarco de las fuerzas japonesas. Londres.—Esta noche han desembarcado en Shanghai cinco mil fusileros del Ejército japonés, con gran cantidad de material y municiones. Londres.—Noticias de Nankín que la División 50 del Ejército chino, organizada personalmente por el mariscal Chang-Kai-Shek, se dirige rápidamente sobre Shanghai, a fin de oponerse al avance de las tropas japonesas que han hecho allí un desembarco. Londres.—Han llegado a Shanghai, procedentes de la isla de Hong-Kong, mil soldados ingleses, que custodiarán las concesiones extranjeras en unión de las tropas francesas y americanas. Las tropas extranjeras se han atrincherado en la entrada a la zona internacional, apercibidas a la defensa. Shanghai.—Se han dado las instrucciones convenientes para la evacuación de Shanghai de los 9 000 súbditos ingleses que hay en esta capital, en vista de que se considera inminente la declaración de guerra entre China y Japón. Los primeros que saldrán evacuados son 4 000 mujeres y niños. Ya se han enviado barcos británicos a Shanghai para esta evacuación. Dentro del puerto hay ya un crucero y dos contratorpederos y para proteger a estos súbditos han llegado a bordo de estos navíos mil soldados y en Hon Kong hay otros mil preparados para cualquier contingencia. Los Angeles.—El Gobierno chino ha pedido 90 millones de litros de esencia a los Estados Unidos. Es el mayor pedido que ha recibido hasta la fecha, desde su fundación, la Pacific Petroleum Company. Nankín.—Parece ser que el Gobierno chino ha movilizado diez barcos para el transporte eventual del Gobierno de Nankín a Hankeu. Los observadores nipones dicen que el traslado de la capital será la primera medida que adopte el mariscal Chan Kai Shek, cuando esté convencido de que la guerra es inevitable. Han elegido como futura capital, Hankeu, los chinos, porque es la ciudad que mejor se presta para la resistencia de una guerra larga. Se afirma que la aviación de Nankín podrá proteger a Hankeu contra los ataques aéreos japoneses, mientras que las tropas del Gobierno central, localizadas a lo largo de los caminos de hierro de Pekín a Hankeu, podrán fácilmente resistir a los ejércitos japoneses.

DORMIDO YA

A la memoria de José Luis Niño de Balmaseda y Méndez Brandón.

Una mañana de primavera, en el lindo compás de una vacación inesperada, fui llevado por José Luis al jardín de la casa de sus mayores. El sol, sin la carcajada estival, se rompía en sonrisas sobre los espejuelos que el rocío fingía de yemas y de pétalos... ¡aquél jardín! Recuerdo, con bella imprecisión, el conjunto de sus plantas y de sus fuentes, sus pérgolas y sus tapias, las rosaledas místicas y un estanque breve e idílico... un viejo leñador acompañaba el tiempo partiéndolo, como al tronco del roble, en menudos fragmentos; José Luis me dijo entonces de sus anhelos. Parece como si la silente juventud en que el jardín estallaba sin rumor diera a su voz una atmósfera para la exposición de sus inquietudes frente a la primavera. Fui llegando a Santiago de Compostela muy lentamente; primero gocé las frondosidades de la Robleda de San Lorenzo, más tarde de las de Santa Susana, y cuando llegué a la posada definitiva —espéñdido palacio— a la arquitectura se me ofreció como un leche al que peregrina de largo. Compañero de camino y mesón José Luis fué llegando lentamente a Santiago de Compostela. Un día fué Belvis descubierto por azar acaso, en el tedio de una hora de infelices matemáticas, otro momento nos regaló, con un doblar y una melancolía, el retablo de piedra del convento de la Merced, lucido en la fachada, a través del arco de Mazarelos; y cuando fuimos poseedores del Pórtico Divino sellóse la amistad con una definitiva consagración. Pero José Luis traía una carga espiritual que yo desconocía entonces; este barroquismo exuberante de mis descubrimientos tenía para él un fondo de castellanía vieja e hidalga, los Ruiz de Clavijo, «cuya descendencia pragona traer su origen de aquel caballero que llevó el Estandarte en la batalla de Clavijo, con el señor rey don Ramiro I, año de ochocientos y cincuenta», los Fernández, Zenzano y aquellos y aquestos Balmaseda «de la Aurea torre sobre Peñas de plata, con un claro fijo en el Homenaje de la Torre, todo sobre Escudo rojo», latían en las fibras del corazón de José Luis; y él, sobrio de faz y de exaltado corazón, enseñaba bajo el peso de una estirpe de ideas de grandeza sensata y de honor, en el regazo del jardín de sus mayores de Santiago de Compostela: los Méndez Brandón. Sonó la hora de los esfuerzos del ánimo y un paso al frente, de escuicismo decidido y entusiasmado, puso sombra y silencio entre él y nosotros. Y en un minuto, en el fondo —en la hondura— de la Rúa Travesía, abocando en las Casas Reales ya, supe del buen morir de José Luis Niño de Balmaseda y Méndez Brandón, honrando con su muerte la estirpe toda y poniendo el oro de su corazón y la sangre de su espíritu como hilos maravillosos al servicio de España, que borda en el bastidor de la guerra su nueva enseña.

REGUERDO

Queron atracon con su barca obscura en la estéril ribera pedregosa: la eslorra tiene longitud de fosa y una profundidad de sepultura. De plé en la proa, rígida figura esculpida en el mármol de una losa, llama a la costa con su mano dura y se acerca una sombra cautelosa. Sigue a esta sombra otra s'veta y rígida embarcan en la barca. Sin tintineo cae en la gaveta el óbolo acuñado por la Parca. Bajo un alba de agosto roja y quieta el barco surca por la Estigia charca. Yo espero en la ribera su regreso en busca del pasaje que no cabe y un recuerdo lejano de otra nave estalla en mis neuronas como un beso. Yo la dije: «mi amiga te confieso, del arco de mi vida eras la clave». En mi hombro apoyó su dulce peso. ¡lo que pasó después ella lo sabe. Surca el barco entra témpanos de hielo chocando en sus aristas con crugidos. Boreal aurora vimos en el cielo ella y yo entre maromas escondidos. ¡Cono trigo maduro era su pelo! en sus labios muy finos y encendidos al arcano vital le rasgué el velo. Ramón ARMADA QUIROGA. Agosto de 1937.

Hospital Militar de S. Cayetano

Creación de un centro de Cirugía vascular

Circunstancias del momento histórico obligaron a la adaptación, para fines sanitarios cas' trenses, de uno de los edificios de moderna construcción y de mayor capacidad de que está dotada nuestra urbe. El hoy llamado «Hospital Militar de San Cayetano», por las condiciones de su emplazamiento; su distribución por pabellones ampliamente dotados de luz y ventilación, capaz de albergar mil quinientos heridos; por sus magníficos quirófanos, y por qué no decirlo? por las dotes de suficiencia y acreditada práctica de su personal de rectorio, técnico y auxiliar, le dan rango y categoría de Hospital Moderno. Las autoridades sanitarias cas' trenses, en estos momentos asumen la dirección de las Instituciones hospitalarias, destinadas al cuidado de los que prodigan su sangre en defensa de esta Santa Cruzada, así lo han valorado, y buena prueba de ello es que el Excmo. Sr. Inspector, Director de los Servicios Sanitarios del Ejército del Norte en Burgos, ha dispuesto, que con la finalidad de poder atender debidamente por personal especializado las secuelas de heridas vasculares, se cree en Santiago de Compostela un Centro de Cirugía Vascular, a donde deberán ser evacuados los heridos de dicha naturaleza para su correspondiente tratamiento, encargando de la dirección de tan importante servicio al cono'cido cirujano compostelano doctor Puente Castro. Con la creación de esta especialidad, todos los heridos del Ejército afectos de estas secuelas post-traumáticas vendrán a Santiago para ser sometidos a esta delicada cirugía. Muy de veras nos congratulamos, de que nuestra primera Institución Sanitaria Militar, se afirme en la ya justa fama que en el cotizado tiempo de su funcionamiento ha logrado conquistar.

REVISTAS

VIDA GALLEGA.—El número 687. Tiene un precioso paisaje en tricolor este número de la popular Revista, que haciendo milagros para proporcionarse ciertas primeras materias y gracias a su magnífica maquinaria, puede presentar bellas obras tipográficas. El texto es muy ameno, muy valiente y brillantemente patriótico. La parte gráfica es tan buena como siempre y esto lo dice todo: reúne a la información, completa, la presentación insuperable. Toda la actualidad desfila en hermosas fotografías, entre ellas muchos retratos de héroes de la guerra. Además aparecen fotografías de castillos feudales, de aspectos de la Catedral de Santiago, de escudos de Galicia, etcétera, etc. Un alalá de Coruña figura en la plana de música gallega. Aparece en este número una de las cuarenta charlas de Jaime Solá por Radio Vigo, dedicada al general Mola y a sus entusiasmos por Galicia. Vida Gallega, que prefriere, en este año, el 29 de su existencia, dar sus números con menos frecuencia a darlos malos, se mantiene a la altura de su nombre.

Vuelo trasatlántico alemán

Lisboa, 13.—El avión alemán, de motor Diesel, que realiza un vuelo de ensayo desde Alemania a Nueva York ha llegado a las islas Azores, procedente de Lisboa. La tercera etapa será desde Punta Delgada (Azores) a los Estados Unidos.

Escrito de "Solidaridad Obrera"

Varias cárceles clandestinas en competencia

El éxito de las cárceles clandestinas es tan considerable en la zona roja, que ya se producen competencias y estas competencias se revelan públicamente, con un impudor macabro que ni la misma censura se atreve a prohibir. En grandes titulares, se lee, en efecto, en Solidaridad Obrera del sábado día 31 de Julio: «Desde hace muchísimo tiempo —desde que nuestra revolución es revolución— sabemos que los camaradas comunistas, no son de votos de San Elías. Parece que no les gustan los Santos; prefieren las Santas. Por eso adoran a Santa Ursula, Santa que «ampara las almas descarriadas que no siguen la «línea» del «partido de los mejores». Como es sabido, San Elías es el nombre de la cárcel clandestina de la FAI de Barcelona y Santa Ursula el de las prisiones comunistas de Valencia. En la primera los faístas han inmolado obscuramente millares de víctimas. En la segunda, los stalinistas, han «depurado» con no menor intensidad la retaguardia «antifascista», incluyendo en ella a algunas decenas de anarquistas. Las cárceles anarquistas siguen funcionando. Las autoridades solo des' cubren cementerios. Es menos peligroso que cerrar cárceles.

Ejecutivas revolucionarias

El anarquista García Prada publica en C. N. J. una carta abierta al subsecretario de Justicia de Valencia, el diputado del Frente Popular, Anso. El revolucionario del 18 de julio se lamenta de que sean perseguidos como delincuentes, en virtud de las disposiciones de dicho departamento «hombres de destacada talla revolucionaria». Y hace presente al destinatario de la carta abierta que «los que asaltaron los reducidos del fascismo no pueden ser condenados por quienes, mientras tanto, re' fugiaban su tranquilidad burguesa en un hotel. Recuerda que el día de la conquista de Guadalajara, al regreso a Madrid de los conquistadores, encontraron en el hotel Florida a un señor que les ofreció unos puros y unas copas de coñac. Aquel señor era el propio señor Anso, actual subsecretario de Justicia».

Don Ramón María de Madridariaga Alonso

Ayer hizo un año que fué vilmente asesinado en Madrid por la canalla marxista, el ferviente católico D. Ramón María de Madridariaga Alonso. Como recuerdo a su memoria publicamos los siguientes datos biográficos: Nació el día 10 de septiembre de 1905. Estudió en colegio de los Jesuitas, distinguiéndose por su conducta ejemplarísima, obteniendo dignidades en todos los cursos, e hizo el Bachillerato con todas las notas de sobresaliente y matriculas de honor. De la misma manera estudió Leyes, y era Doctor en Derecho y miembro del Colegio de Abogados de Madrid, donde ejercía su profesión. El año 31 fué elegido concejal monárquico por el distrito de Chamberí, distinguiéndose por sus campañas contra los socialistas en sus despifarras y demasías durante el primer bienio de la República. En el Ministerio de Gil Robles se le encomendó por el ministro del Trabajo señor Salmón, la Dirección General del Trabajo, cargo de suma y especialísima confianza, en donde se incoaban expedientes, unos, iniciados, y la mayoría sin terminar, pero que

